

# **EDICIÓN DIGITAL**

**5 DE DICIEMBRE DE 2023** 

## **ALIMENTAR LA ESPERANZA PARA** REVERTIR LOS DIFÍCILES MOMENTOS

Llegamos a fines del 2023 con una complicada situación nacional e internacional a todo nivel, pero también hay que decirlo, con algunas semillas de esperanza. En el año que termina se agudizaron las penurias de los hogares. Ya desde años anteriores la economía familiar venía siendo seriamente impactada por las consecuencias del Covid-19 y por el alza de precios (inflación), sobre todo en el rubro de alimentos.

En el 2023 se le sumó la recesión económica y el impacto de los fenómenos climáticos del Ciclón Yaku, Niño Costero y Niño Global. Ambos significaron la disminución de los ingresos familiares, menores oportunidades de empleo y serios problemas para acceder a los alimentos para el 51% del país.

Sin embargo, la población, sobre todo femenina, demostró su capacidad de organización para vía los comedores paliar en algo el problema alimenticio; así como también su capacidad de movilización para exigir al Congreso ampliar el Presupuesto para los comedores en el 2024. En ese esfuerzo fueron acompañados, solidariamente, por numerosas congregaciones religiosas y gente de buena voluntad, que tienen muy presente el mandato bíblico de dar de comer al hambriento.

En la política no nos fue mejor: hoy nos gobierna una coalición incapaz de dar solución a los graves problemas que aquejan a la población. Sólo les interesa sacar adelante sus intereses particulares, en muchos casos vinculados a mafias, revirtiendo lo avanzado en diversos campos, como educación, reforma política y otros. Hace unos días, la detención de Jaime Villanueva, asesor de la Fiscal de la Nación, Patricia Benavides, revelaría su vinculación con una organización criminal que también alcanzaría a varios congresistas. Algo inadmisible.

Esta coalición ejerce su poder atropellando los derechos humanos, el Estado de Derecho, sin ninguna preocupación por el bien común. Es repudiada por la mayoría de la población, como lo demuestra la última encuesta del IEP donde el Ejecutivo tiene solo 8% de aprobación y el Congreso 6%, pero eso no les importa.

Sin embargo, a lo largo del año valientes ciudadanos, aunque minoritarios, le hicieron frente, ya sea movilizándose para expresar su descontento o tratando de agruparse, como en la recientemente formada Plataforma por la Democracia para forjar una oposición contundente y eficaz. Además. sectores sanos y honestos de las diversas instituciones que intentan ser copadas, a pesar de estar sometidos a un constante hostigamiento, han tratado de resistir valientemente. Por ejemplo, la Fiscal Marita Barreto ha conducido investigaciones que demuestran graves casos de corrupción en el poder, entre ellos una investigación a la Fiscal de la Nación, motivo por el cual ésta la removió de su cargo.

Son acciones como las mencionadas líneas arriba la que alimentan nuestra esperanza de que seremos capaces de revertir el difícil momento que hoy vivimos en el país. Esperamos que en el 2024 estas y otras acciones de la ciudadanía sigan dando fruto. No olvidemos tampoco que el mundo continúa en guerra. Además del conflicto palestino-israelí que ya se va cobrando la vida de más de 15 mil personas, no dejemos de tener presente la invasión rusa a Ucrania que en febrero cumplirá dos años, y en otros conflictos armados como los de Burkina Faso, Somalia, Sudán, Yemen, Myanmar, Nigeria y Siria, países en los que las guerras por el control de los territorios y gobiernos parece de nunca acabar.

Recordemos lo que nos decía el Papa Francisco cuando afirmaba que "Se trata de privilegiar las acciones que generan dinamismos nuevos en la sociedad e involucran a otras personas y grupos que las desarrollarán, hasta que fructifiquen en importantes acontecimientos históricos. Nada de ansiedad, pero si convicciones claras y tenacidad" (Evangelii gaudium, 223).

Signos DESDE 1980. Publicación mensual del Instituto Bartolomé de Las Casas y del Centro de Estudios y Publicaciones.

Basado en diseños de freepik.es

## NAVIDAD ES VIVIR LA FRATERNIDAD

Por Giovanna Apaza Márquez, docente del Departamento de Teología PUCP



El nacimiento de Jesús y el anuncio de su proyecto nos invitan a volver a lo esencial que es el cuidado y protección de cada uno de sus hijos e hijas.

Llegó el tiempo que despierta ilusiones y genera un espacio festivo en nuestras calles, hogares y corazones, pronto celebraremos el nacimiento del "Emmanuel", del "Dios con nosotros", que desde su pequeñez hizo nuevas todas las cosas.

Jesús nace para enseñarnos cómo vivir la fraternidad y el amor gratuito hacia nuestros semejantes, sobre todo con los que más sufren.

Podríamos decir que el tiempo de Navidad nos invita a volver a nacer con Jesús para mirar de manera más lúcida la realidad sin dejarnos arrastrar por la insensatez política, social o económica que parece distorsionar la realidad en nuestros días.

La Navidad nos invita a mantener despierta nuestra esperanza en un mañana mejor que debe expresarse en resistencia y rebeldía contra todo aquello que genere muerte.

Vivimos abrumados por la inseguridad en las calles, la violencia estructural, la corrupción a todo nivel, la precariedad y desempleo, la mentira y la deshonestidad. Pero también por la complicidad en uno de sus hijos e hijas. Por eso en defensa de los intereses que dañan el bien estos días no nos dejemos confundir y común, el silencio ante las injusticias, la embriagar por la publicidad consumisrevictimización de las víctimas de la ta que nos lleva a preocuparnos en lo violencia que hasta ahora no encuentran accesorio y no en lo esencial, a fijarnos justicia para sus deudos, etc.

Ante todo ello, Navidad debe ser entonces hacer un mundo mejor. el tiempo propicio para vencer el pesimismo en que nos puede sumergir la aplastante realidad que pretende arrebatarnos la esperanza. Esta desafiante realidad no puede ni debe derrotarnos.

Que esta Navidad nos permita encarnarnos en la realidad como Jesús para ser más conscientes y críticos ante los enormes desafíos de nuestro tiempo, y nos ayude a hacernos responsables de los heridos de nuestra historia.

Resignificar la Navidad implicará entonces ayudar en "el anuncio de una alegría que lo será para todo el pueblo" (Lc 2, 10), una alegría que se afianza en el anuncio del Reino de Dios que nos invita a trabajar por un mundo más justo y fraterno.

El nacimiento de Jesús y el anuncio de su en esta Navidad. proyecto nos invitan a volver a lo esencial que es el cuidado y protección de cada

en el tamaño de nuestros regalos y no en el tamaño de nuestra entrega por

No nos conformemos con abrazos efímeros o por obligación, sino que los transformemos en la expresión de un compromiso sincero por construir fraternidad.

Que el niño de Belén encuentre un corazón dispuesto donde habitar, unas manos prestas a ensancharse para sostener a todo aquel que lo necesite, unos oídos listos para escuchar todo clamor y sufrimiento, ojos para mirar la realidad con honestidad y una voz que sea cálida y fuerte para expresar la verdad y no callar ante el engaño y la mentira.

Que un correcto ejercicio de nuestra humanidad sea nuestro mejor regalo

# EL PAPA FRANCISCO A LA COP28: "LA HORA ES APREMIANTE"

Por CeciliaTovar, filósofa y miembro del Instituto Bartolomé de Las Casas



El cardenal Pietro Parolin, secretario de Estado del Vaticano, en la COP28 de Dubai. 2 de diciembre del 2023.

El Papa Francisco escribió su encíclica *Laudato Si* en vísperas de la COP21 de París para animar a la toma de decisiones ante el cambio climático. Este año en octubre escribió la exhortación apostólica *Laudate Deum* para sonar la voz de alarma ante la COP28 en Dubai, que se está celebrando hasta el 12 de diciembre, porque se ha avanzado muy poco para enfrentar este problema clave para la humanidad, que amenaza el futuro de los jóvenes y niños.

No sólo eso, sino que manifestó su voluntad de hacerse presente en Dubai y sólo el consejo médico ante una inflamación pulmonar lo detuvo. Pero eso no evitó que se hiciera presente con un discurso leído por el secretario de Estado del Vaticano, cardenal Parolin.

Y eso es lo que dice el Papa: "Me hago presente porque la hora es apremiante. Me hago presente porque, ahora más que nunca, el futuro de todos depende del hoy que escojamos...Les pido de corazón: ¡escojamos la vida, elijamos el futuro!... ¡Escuchemos el gemido de la tierra, oigamos el clamor de los pobres!".

Francisco reitera que el origen del cambio climático es la actividad humana, la ambición de producir y

poseer que lleva a una explotación desenfrenada. Ante este problema vital los países ricos defienden sus intereses y los de sus empresas, mientras loa países pobres, responsables sólo del 10% de las emisiones contaminantes, son los que sufren más.

El Papa señala que "pocas naciones son responsables de una preocupante deuda ecológica respecto a otras", y por tanto "Sería justo encontrar modos adecuados para condonar la deuda económica que grava sobre varios pueblos".

El camino para salir de esto es el multilateralismo, que debe ser reforzado. "Es notorio que varios acuerdos y compromisos asumidos han tenido un bajo nivel de implementación porque no se establecieron adecuados mecanismos de control, de revisión periódica y de sanción de los incumplimientos» (LS167), ya que "Los cambios climáticos muestran la necesidad de un cambio político".

Pide "que esta COP sea un punto de inflexión, que manifieste una voluntad política clara y tangible, que conduzca a una aceleración decisiva hacia la transición ecológica, por medio de formas que posean tres características: «que sean eficientes, que sean obligatorias y que se puedan monitorear fácilmente (LD 47) y que se realicen en cuatro campos: la eficiencia energética, las fuentes renovables, la eliminación de los combustibles fósiles y la educación a estilos de vida menos dependientes de estos últimos"... "Porque para eso está el poder, para servir", dice, insistiendo en que "El remedio es la buena política" capaz de dar "respuestas concretas y unificadas".

El Papa llama a "una conversión ecológica porque no hay cambios duraderos sin cambios culturales», y asegura el compromiso de la Iglesia católica en la sensibilización, participación y promoción de estilos de vida.



La COP28 se viene desarrollando desde el 30 de noviembre hasta el 12 de diciembre en Dubai, donde participan 198 países.

## LA DESAFIANTE TAREA DE **CONSTRUIR UNA IGLESIA NUEVA**

Por María Rosa Lorbés, comunicadora



En octubre se desarrolló en Roma la primera sesión del Sínodo de la Sinodalidad, un acontecimiento que busca cambiar la cara de la Iglesia en las próximas décadas.

De hecho, este sínodo, a diferencia de la mayoría de los otros 29 sínodos, que duraban dos o tres semanas, y que se centraban en algún punto particularmente complejo del dogma, se va a desarrollar del 2021 al 2024 y su gran tema abarcante es la 'sinodalidad'.

Desde que Francisco inició su pontificado, los sínodos convocados por el Papa: el de la Familia, el de la Juventud y el de la Amazonia, introdujeron determinadas características poco usuales anteriormente. Francisco inició cada uno de ellos lanzando una serie de preguntas a los fieles, que en la mayor parte de los casos fueron respondidas con profunda libertad. En lo referente a la familia, hasta entonces, cuando el Vaticano se refería a un tema relativo a los esposos, los obispos célibes eran quienes pautaban qué se debía hacer y qué no.

Ello, unido a la constatación de cómo algunos sacerdotes incurrían en los abusos y en la pederastia, condujo a que los fieles laicos alimentaran una actitud de desconfianza y malestar frente a las enseñanzas de la Iglesia en ese campo. Francisco acogió las respuestas de los fieles, no para juzgarlas sino para detectar entre líneas cuánto de verdad, cuánto de fe y de sentido religioso había en las respuestas que llegaron a Roma procedentes de centenas de laicos en el 2014.

La sinodalidad hoy es una revolución, un llamado a una conversión interna en la Iglesia y en cada uno de sus miembros, los bautizados, buscando volver a sus raíces originales y pasar de ser una institución jerárquica a una institución principalmente comunitaria.

desde dentro yendo a los cimientos, a los orígenes. En resumen, la sinodalidad es una nueva eclesiología, planteada en Vaticano II y recogida por el Papa Francisco desde el inicio de su pontificado.

#### Las novedades de este sínodo

Es bueno enfatizar qué tiene de novedad este tema de la sinodalidad y de qué manera sus características se han ido expresando en lo avanzado hasta ahora y reyes. Esta tríada de funciones o en este sínodo. Por ejemplo, en su estructura de participación. Antes un Sínodo nacimiento la estructura y sentido de reunía a obispos exclusivamente, ahora han sido invitados a participar laicas y laicos. De los 364 participantes, alrededor pues todos los bautizados son sujetos del 25% eran clérigos, laicos y religiosos, incluidas unas 50 mujeres.

En los temas abordados, todos los participantes han tenido la libertad y la posibilidad de escuchar y ser escuchados sobre los temas que consideraban de interés. El mensaje de los participantes en el Sinodo a todos los bautizados da cuenta de la variedad de temas que hoy preocupan a las personas cristianas en distintos contextos y culturas.

Pero quizás el mayor logro de este Sinodo sea haber puesto cara a cara, con sinceridad y humildad a laicas y obispos, a jóvenes y mayores para favorecer un intercambio valiente y respetuoso de las diferentes realidades que exigen un cambio de acción y de trabajo pastoral por parte de todos los bautizados.

#### Teología sinodal

La sinodalidad no es tarea de algunos, es un desafío para todos los cristianos: laicas y laicos, obispos y sacerdotes. Para caminar en sinodalidad, tenemos que entender su fundamento teológico. En la Constitución Luz de las Gentes, LG del Vaticano II Cap. V (31) dice: "Por Es una invitación a renovar la institución el nombre de laicos se entiende aquí todos los fieles cristianos... que, por estar incorporados a Cristo mediante el bautismo, constituidos en Pueblo de Dios y hechos partícipes a su manera de la función sacerdotal, profética y real de Jesucristo, ejercen, por su parte, la misión de todo el pueblo cristiano en la Iglesia y en el mundo".

> Efectivamente, por el bautismo todos los cristianos son sacerdotes, profetas servicios ha definido desde su la Iglesia. Se trata de garantizar la dignidad de todo el Pueblo de Dios, activos de evangelización.

# **VOCES DE LA IGLESIA**

#### LA LIBERTAD: ARZOBISPO PIDE CELERIDAD EN INVESTIGACIONES **POR MUERTES DE TRABAJADORES MINEROS**

La madrugada del sábado 2 de diciembre, 10 trabajadores de la compañía minera La Poderosa, en Pataz (La Libertad) fueron asesinados en un atentado con explosivos atribuido a un grupo de mineros ilegales.

Según el parte de las autoridades, sujetos armados secuestraron a 23 trabajadores de esta empresa, llevándolos a un socavón – cueva artificial – donde los encerraron para luego dinamitarlos. En esta masacre, quedaron 13 personas heridas con pronóstico reservado y 10 fallecidos, de los cuales siete eran vigilantes y tres operarios.

Ante ello, Mons. Miguel Cabrejos, arzobispo de Trujillo y presidente del Episcopado Peruano, repudió estos hechos y ha pedido a las autoridades celeridad en las investigaciones de

"este cruel asesinato", así como identificar a los responsables y sancionarlos aplicando todo el rigor de la Ley para que "este hecho detestable no quede impune".

#### Parar la violencia

Mons. Cabrejos también ha cuestionado la ola de violencia que se ha venido presentando a lo largo de 2023 en esta región azotada por bandas criminales que se disputan el control de la minería ilegal.

"¿Acaso el afán del dinero o del poder están por encima del valor sagrado de la vida humana? ¿Acaso en nuestra sociedad hemos llegado a niveles tan miserables e inhumanos, que ya no importa quitar la vida a las personas?", manifestó en un comunicado.

las familias de las víctimas de este atenta- ras.

do. "Los acompañamos con nuestra oración permanente", al tiempo que ha pedido detener esta ola de violencia que mantiene amedrentados a los Finalmente, expresó su solidaridad con pobladores y enluta a familias ente-

#### P. LUIS ZAMBRANO SERÁ PREMIADO POR DEFENDER LOS DERECHOS **HUMANOS EN PUNO**

El P. Luis Zambrano, párroco de la Iglesia Pueblo de Dios del distrito de San Miguel (San Román, Puno), será premiado por su trabajo en defensa de los Derechos Humanos por la Coordinadora Nacional de Derechos Humanos del Perú (CNDDHH) este miércoles 6 de diciembre.

El sacerdote será galardonado con el premio denominado Francisco Soberón Garrido en mérito a su destacada e incansable labor de acompañamiento y solidaridad con los familiares de las víctimas y heridos de los sucesos del 9 de enero en Puno, así



como por su larga trayectoria en la defensa de los derechos humanos y sobre todo de los pobres y más necesitados.

Como se recuerda, durante las protestas contra el gobierno de Dina Boluarte, el P. Zambrano ofreció su Iglesia como punto

de encuentro para la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y colaboró con la Fiscalía al entregar evidencias sobre municiones y bombas lacrimógenas utilizadas por la policía contra los manifestantes.

La CNDDHH entrega los premios de Derechos Humanos en el marco del aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos para rendir homenaje a quienes dedican sus vidas y ejercicio profesional a la defensa del bien común.

Foto: Radio Juliaca La Decana

## **VOCES DE LA IGLESIA**

#### **BIBLIA Y VIDA**

#### **ATENTOS Y VIGILANTES (MARCOS 13,33-37)**

Por Andrés Gallego

Comenzamos el tiempo de Adviento, ese tiempo que nos ofrece la Iglesia para prepararnos a la celebración de la Navidad, al nacimiento de Jesús. No son momentos fáciles los que vivimos. Tampoco lo eran los tiempos de Jesús, cuando Palestina vivía bajo el poder romano y en una situación de empobrecimiento generalizado. El Adviento nos exige apostar por la esperanza.

En el texto del evangelio de Marcos de este primer domingo, Jesús nos pide estar "atentos y vigilantes" porque no sabemos cuándo viene el dueño de casa, "si al atardecer, o a la media noche, o al cantar el gallo, o de madrugada" (dividir la noche en cuatro vigilias era algo propio del mundo romano).

Posiblemente, lo que nos está queriendo decir Jesús en este evangelio es que el dueño de la casa (él mismo) puede aparecer en cualquier y en todo momento. Por eso nos pide estar "atentos y vigilantes".

Se impone, por tanto, hacer hoy un esfuerzo de eliminar todo pesimismo catastrófico y mirar la realidad de tal

manera que podamos percibir, con verdadero realismo, esas pequeñas luces que siempre hay en medio de la oscuridad, esas grietas o fisuras que nos hacen atisbar que frecuentemente la presencia del Reino que nos anunció Jesús se manifiesta en lo pequeño y sencillo, lo diario y cotidiano, lo habitual y, aunque nos parezca extraño, también lo rutinario.

Allí donde hay un acto de amor, por pequeño que éste sea, hay una presencia de Dios y su reino. Recordemos lo que nos dice el mismo Jesús en el evangelio de Mateo: "Aquel que dé de beber tan solo un vaso de agua fresca a uno de estos pequeños, por ser discípulo, le será tenido en cuenta en el Reino de los Cielos (10,42).

El Adviento, decíamos, nos exige apostar por la esperanza. La esperanza nos libera del miedo y de la angustia, del fatalismo y la resignación; libera también nuestras facultades dormidas y nos capacita para la entrega y el compromiso.

#### CARLOS GALLAGHER: UNA GRAN PÉRDIDA

Carlos (Cathal en su irlandés original) Gallagher nos dejó el 28 de noviembre. Es una pérdida enorme por su calidad humana y su entrega a la defensa de los más vulnerables. Sacerdote de San Columbano, y también psicólogo, trabajaba sin descanso en multitud de iniciativas, por ejemplo en favor de los enfermos con VIH y sida, en la organización Sí Da Vida.

Durante la pandemia animó el Comité Anti Covid19 del distrito de Independencia. En noviembre de 2020 dio por la Radio Conexión Vida una reflexión sobre el duelo que nos abrumaba en ese tiempo, que vale la



Crédito: Sí Da Vida

pena volver a escuchar:

https://www.facebook.com/watch/?v=911841347027155 (enlace del video)

Siempre estuvo activo en la defensa de los derechos humanos; en una ocasión, durante un viaje a Ayacucho en el tiempo de la violencia, con una comitiva liderada Siempre estará con nosotros.

por Pilar Coll, entonces Secretaria Ejecutiva de la Coordinadora de Derechos Humanos, todos fueron arrestados y llevados a la cárcel, mientras se hacían gestiones para lograr su libertad. Formó parte del Taller de Derechos Humanos del Instituto Bartolomé de Las Casas, fundado por la misma Pilar Coll. Allí nos ayudó a entender el tema de los abusos sexuales de menores, desde la conducta del abusador, y nos acompañó en muchas reflexiones, la última el 14 de noviembre en que tratamos sobre el Sinodo de la Sinodalidad que acababa de celebrarse en Roma.

### ENTENDER LAS DINÁMICAS SOCIALES Y AMBIENTALES DE NUESTRA COTIDIANIDAD

Por Mabel Lozada

Mi nombre es Luz Mabel Lozada Vásquez, tengo 25 años, nací en el distrito de Bagua Grande, Amazonas. Desde los 10 años, resido en la ciudad de Chiclayo en Lambayeque. Estudié Ingeniería Ambiental en Medellín, Colombia, esto gracias a Beca 18 Internacional.

Actualmente, participo de algunas iniciativas de voluntariado, asimismo me dedico a dar clases a niños y adolescentes de manera independiente, y sigo preparándome en conocer más y obtener nuevos conocimientos, además de buscar oportunidades laborales que me permitan aportar al cuidado del ambiente.

Debido a mi constante búsqueda de información sobre iniciativas y novedades en el campo ambiental es que me conecto con el proyecto de Jóvenes y Adolescentes por un Medio Ambiente con Justicia. Recuerdo que un día mi mamá me dijo: "Hija, en la radio he escuchado sobre un programa de jóvenes ambientalistas...".

Es gracias a ella, quien me explicó un poco de lo que la comunicadora había dado a conocer sobre el proyecto, que me interesó y me pareció una iniciativa muy cautivadora y a la vez retadora, por lo que decidí ponerme en contacto con la coordinadora y a partir de ahí empieza este hermoso camino en el proyecto.

El interés por el cuidado del ambiente y de buscar iniciativas que ayuden a tratar las diferentes problemáticas ambientales siempre ha estado presente en mí.

Dado que el proyecto ofrece una participación multidisciplinaria, he podido conocer a diversos jóvenes con ideas y perspectivas muy diferen-



Mabel participando en la Feria Agroecológica promoviendo el compostaje en el Día Internacional de la Alimentación y el día Nacional del Cuy.

tes que me han ayudado y me ayudan a mi crecimiento como persona de una manera integral.

Este intercambio de pensamientos, aspiraciones e ideas no solo de los jóvenes, sino también de los estudiantes y padres de familia que se integran al grupo, me ha permitido entender las diferentes dinámicas sociales y ambientales de nuestra cotidianidad de una manera real, permitiéndonos desarrollar ideas que ayuden a nuestros objetivos como proyecto.

El enfoque del proyecto es "Agroecología para una Buena Vida". Me gusta mucho la frase y me es muy gratificante, porque ya vamos poniéndola en práctica en diferentes actividades, desde capacitarnos todos los jóvenes en auditorios y en pasantías sobre temáticas de agricultura ecológica y el cuidado del ambiente, a trasladarlo a nuestras áreas de laboratorio.

Por ejemplo, venimos construyendo biohuertos y desarrollando compostaje (transformación de residuos orgánicos degradables a materiales estables), así como ejecutando talleres con estudiantes en los que he tenido la oportunidad de brindar mi apoyo técnico. En general, estas son algunas de las iniciativas que ya estamos realizando y hay muchas otras que se tiene pensado en realizar en los próximos meses.

Por otro lado, también hemos ido a ferias agroecológicas organizadas por instituciones del Estado y organizaciones privadas en las que hemos podido conocer las diferentes asociaciones agrícolas que hay en la región y nos damos cuenta de que si nos aliamos, podemos lograr grandes cosas para nuestro beneficio y el de nuestra Pachamama.

La experiencia que me ofrece el proyecto me permite ver más allá y destacar ideas para ponerlo en práctica en mi día a día y así mismo llevarlas y compartirlas en escenarios diferentes a los de mi entorno cercano y en mi comunidad.

Me motiva a seguir insistiendo en que todo se puede lograr y que aún podemos hacer del lugar en el que vivimos, como nuestra ciudad o comunidad, un lugar mejor.